
中国人民银行举行人民币加入特别提款权（SDR）

有关情况吹风会

中国人民银行于12月1日上午10时举行吹风会，中国人民银

行副行长、国家外汇管理局局长易纲，中国人民银行国际司司长

朱隽介绍人民币加入特别提款权（SDR）有关情况，并回答记者

提问。中国人民银行办公厅主任邵伏军主持吹风会。

[中国人民银行办公厅主任 邵伏军]

欢迎大家参加今天的媒体吹风会，也感谢媒体朋友长期以来

对人民银行各项工作的关注、宣传、报道和监督。[ 2015-12-01

10:39 ]

[邵伏军]

美国当地时间11月30日，国际货币基金组织执董会决定将人

民币纳入特别提款权，也就是 SDR 的货币篮子。消息发布后，人

民银行第一时间在官方网站发布了声明。近段时间有关方面对人

民币加入 SDR 高度关注，今天上午我们请人民银行副行长、国家

外汇管理局局长易纲先生和人民银行国际司司长朱隽女士专门

抽出时间和各位记者朋友见面，介绍有关情况，并回答大家关心

的问题。[ 2015-12-01 10:40 ]

[中国人民银行国际司司长 朱隽]

北京时间今天凌晨国际货币基金组织执董会做出将人民币

纳入特别提款权 SDR 货币篮子的决定，SDR 货币篮子由原来四种



货币相应扩大成五种，包括美元、欧元、人民币、日元、英镑，

权重相应为41.73%、30.93%、10.92%、8.33%和8.09%，新的 SDR

货币篮子将于明年10月1日生效。[ 2015-12-01 10:41 ]

[朱隽]

人民银行今天凌晨发布声明，欢迎基金组织执董会的决定，

这是对中国经济发展和改革开放成果的肯定，有助于增强 SDR 的

代表性和吸引力，对中国和世界是双赢的结果。这也意味着国际

社会对中国在国际经济和金融舞台上发挥积极作用有更多的期

许。[ 2015-12-01 10:42 ]

[朱隽]

今年年初基金组织开始对 SDR 进行五年一次的例行审查，人

民币加入 SDR 面临难得的机遇。党中央 、国务院审时度势、及

时做出总体工作部署，习近平主席、李克强总理、马凯副总理相

继做出重要指示。人民银行对此高度重视，周小川行长亲自挂帅，

易纲副行长牵头担纲，带领人民银行10余部门和 IMF 相关部门多

次开展技术会谈，并且和国内相关部委密切配合，妥善解决人民

币加入 SDR 涉及的相关技术问题。[ 2015-12-01 10:43 ]

[朱隽]

虽然在这一过程中有一定曲折和艰辛，但最终各类问题均得

以顺利解决。在今天凌晨基金组织执董会上，各执董一致认可人

民币满足可自由使用的标准，支持人民币加入 SDR，并对我国改



革开放的成就以及解决操作层面所付出的努力表示赞赏。

[ 2015-12-01 10:43 ]

[朱隽]

人民币加入 SDR 既是人民币国际化道路上的里程碑，也是中

国改革开放的新起点，下一步将继续坚定不移推进深化改革的战

略部署，加快推动金融改革和对外开放，为促进全球经济增长、

维护全球金融稳定，完善全球经济治理做出积极贡献。

[ 2015-12-01 10:43 ]

[邵伏军]

谢谢朱司长，请易行长回答记者有关问题前先讲几句。

[ 2015-12-01 10:44 ]

[中国人民银行副行长、国家外汇管理局局长 易纲]

我先想和大家分享一下我的心情。现在我的心情可以用喜

悦、平静、谦虚6个字来概括。[ 2015-12-01 10:44 ]

[易纲]

首先我说喜悦之情。人民币加入 SDR 是一个里程碑式的事

件，它意义非常重大，它利在长远，它标志着国际社会对中国经

济发展和改革开放成果的肯定，特别是对人民币国际化的肯定。

这对于中国和世界来说是一个双赢的结果，这当然是一件令人开

心、令人高兴的事。[ 2015-12-01 10:45 ]



[易纲]

在此，我要特别感谢支持人民币加入 SDR 的有关方面。在国

际方面，我要感谢国际货币基金组织总裁拉加德发挥的重要领导

作用，感谢基金组织工作人员的辛勤工作和广大成员国的支持。

在国内方面，我要特别感谢党中央、国务院的大力支持和指导，

感谢各部委密切配合，有关同志一直加班加点、默默付出，工作

在第一线，特别是人民银行和外汇局的有关同志，做了大量的工

作。[ 2015-12-01 10:46 ]

[易纲]

再说我的平静的心情。因为我觉得人民币加入 SDR 是一个水

到渠成的过程，我们已经做好了准备，从这次评审一开始，我们

就抱着一个平常心的态度来对待这件事。所以，我们的工作是扎

实的，我们在工作中是淡定、从容的。在工作中我们一直按照既

定的方针，自己的日程推进各项工作和各项金融改革。

[ 2015-12-01 10:47 ]

[易纲]

所以，对 IFM 今天做出的这个决定，我们的心情当然是喜悦

的，但喜悦之外还是一个平常的心情。这份平常心是来自我们自

己扎实工作的自信，是来自对中国改革开放的信心。

[ 2015-12-01 10:48 ]

[易纲]



我再来说一说我的谦虚之意。因为我们深知我们和世界上成

熟市场的差距还是比较大的，比如说在金融市场的广度和深度上

都有差距。同时，加入 SDR 也意味着国际社会对中国在今后金融、

经济领域各个方面的许多期许，我们深感担子比较重。所以，我

们要虚心地向发达国家、其他发展中国家、新兴市场学习，虚心

地借鉴一切好的东西。让我们牢记“虚心使人进步、骄傲使人落

后”。[ 2015-12-01 10:49 ]

[易纲]

同时也要提醒一句，加入 SDR 不是一劳永逸的，不要忘记

SDR 每五年做一次审查，一种货币在符合条件的时候可以加入

SDR，当它不符合条件的时候也可以退出 SDR。所以我们要牢记

我们要继续推进改革开放，这样人民币作为 SDR 篮子货币的地位

才能得到不断的巩固。 [ 2015-12-01 10:49 ]

[邵伏军]

好，下面请大家提问题。[ 2015-12-01 10:49 ]

[中国新闻社 记者]

想请问易纲行长，之前这段时间虽然是按照自己的步调稳步

推进金融改革，但是为了加入 SDR 我们也确实有意加快了一些步

伐，比如采用国际货币基金组织数据公布特殊标准，比如放开存

款利率上限，那么加入 SDR 后我们金融改革的步伐会以什么样的

步调进行？会不会有一些调整？谢谢。[ 2015-12-01 10:50 ]



[易纲]

感谢你的问题。应该这么说，从大的方面我们金融改革和开

放的措施和步伐是按照既定方针进行的。大家知道，党的十四届

三中全会（那是20多年以前了）、十六届三中全会和十八届三中

全会、十八届五中全会都对金融改革和开放做了部署，我们大的

金融改革是按照中央的部署推进的。[ 2015-12-01 10:51 ]

[易纲]

比如，这么多年来我们一直在进行汇率和利率的市场化改

革，比如说加入数据特殊公布标准 SDDS 这件事，习主席在去年

布里斯班领导人峰会上已经郑重承诺中国将加入 SDDS，现在我

们已经开始用 SDDS 的标准公布数据了。[ 2015-12-01 10:51 ]

[易纲]

就加入 SDR 而言，我们确实做了一些技术和操作层面的改

革，或者叫做措施。这些措施都是比较技术层面和操作层面上的。

比如，我们向境外央行类的金融机构开放了银行间债券市场和外

汇市场。比如，中国财政部在10月份开始每周滚动发行三个月期

限的国债，从而完善我们的收益率曲线。比如，中国外汇交易中

心每天5次公布汇率，并且用下午四点钟的汇率作为 SDR 使用的

参考汇率。像这些技术层面的，确实在 SDR 评审过程中推进了技

术条件的成熟和措施的出台。[ 2015-12-01 10:52 ]

[易纲]



加入 SDR 后我觉得我们金融改革的开放步伐还会按照既定

方针继续向前推进，不会慢。大家比较期待的是我们存款利率的

上限已经放开，但是存款利率上限放开后还有很多工作要做。在

汇率形成机制上要继续完善，在金融机构的改革、公司治理结构、

内部控制等方面都有很多的工作，在金融市场方面我们要不断地

建设金融市场，使我们的对冲和套期保值的工具更多，使我们的

市场更深、更广，在这方面也有很多工作要做。[ 2015-12-01

10:53 ]

[易纲]

总之，我们加入 SDR 以后，我们金融改革开放的步伐不会放

慢，而且会按照十八届三中全会、十八届五中全会的部署全面地

稳步向前推进。 [ 2015-12-01 10:54 ]

[华尔街日报 记者]

首先衷心恭喜中国人民银行关于人民币加入 SDR 篮子的事

情，这确实是里程碑式的事件。有一个问题想请教易纲行长，大

家比较关心在人民币入篮以后人民币走势的情况，现在有一种观

点认为人民币现在实际上是被高估了，如果人民银行持续继续保

持汇率稳定，实际上中国经济的运行成本会很高，所以想听听您

在这方面的见解。谢谢。[ 2015-12-01 10:54 ]

[易纲]

这是关于人民币加入 SDR 之后是不是人民币汇率会贬值，我



觉得这种担心是大可不必的。因为大家很快就可以看到基金组织

的评审报告，今天已经把重要的参数都发布出来了，但是评审报

告的全文可能最近这一两天就会发布。如果大家仔细阅读基金组

织的评审报告会发现，基金组织对人民币纳入 SDR 的评估并没有

涉及人民币估值的问题。 [ 2015-12-01 10:56 ]

[易纲]

中国经济还在中高速增长，增长的态势没有改变。目前，我

国货物贸易还有比较大的顺差，外商直接投资和中国对外直接投

资，也就是我们所说的 FDI 和 ODI 都是持续增长的，外汇储备也

非常充裕。这些因素决定人民币没有持续贬值的基础。

[ 2015-12-01 10:57 ]

[易纲]

我们现在实行的是以市场供求为基础、参考一篮子货币、有

管理的浮动汇率制度，大家很熟悉，我们一直这样定义我们的汇

率制度。人民币加入 SDR 之后，我们基本的汇率制度不会改变，

在这个基本汇率制度不变的情况下，我们市场化的改革和机制完

善的过程要不断向前推进。[ 2015-12-01 10:58 ]

[易纲]

大家知道市场的基础性作用要逐步地向市场的决定性作用

过渡，这一点对汇率形成机制也是一样。我们最终的目标是要稳

步地实现人民币汇率的清洁浮动。刚才我说的以市场供求为基



础、参考一篮子货币、有管理的浮动汇率，向我们的目标清洁浮

动就是比较自由的浮动过渡，这有个过程。 [ 2015-12-01

10:59 ]

[易纲]

这个过渡的过程应该是渐进和稳健的，也就是说我们完全有

能力来保持人民币汇率在合理均衡水平上的基本稳定。同时，我

们也会增强市场机制的作用，汇率双向的弹性都会增加，但是这

个过程一定要保持在合理均衡水平上的基本稳定。谢谢。

[ 2015-12-01 10:59 ]

[经济日报 记者]

易行长，我想问一个普通人比较关心的问题，人民币加入

SDR 后对于老百姓有怎样的影响，能否请易行长给我们解读一

下？[ 2015-12-01 10:59 ]

[易纲]

对老百姓的影响我看报纸上有很多报道，我看这些报道写得

也都很不错。比如我刚刚看了一个报道，一个标题是《对老百姓

来说可以减轻你我钱包缩水的压力》，另外一个是《用人民币在

全球购物更加便利》，三是《跨境投资可能更容易》。这种报道铺

天盖地，非常多，我觉得这些评论还是有道理的。[ 2015-12-01

11:00 ]

[易纲]



比如说为什么加入 SDR 以后，有人说可以减轻你我钱包里的

钱缩水的压力？是因为看上去 SDR 在短期更多的是一个象征性

的意义，它真正实际的意义要经过长期才能越来越多地显现出

来，所以它是一个长期利好。人民币加入 SDR 以后，成为 SDR 的

篮子货币，成为国际货币基金组织官方储备货币之一，实际上这

意味着对人民币有一个更高的期许，有一个更严格的要求，国内

国际多方面市场环境的监督也好、制约也好，观察也好、研究也

好，这都加强了对货币的要求。[ 2015-12-01 11:01 ]

[易纲]

整个来看，人民币的形象提升了，市场对人民币的预期提升

了，它将是一个更稳定的货币，它将是一个更广泛被接受的货币，

人们更有信心去持有人民币的资产，这些都意味着对人民币的严

格要求以及今后多方面的研究和期许。[ 2015-12-01 11:01 ]

[易纲]

在这样的环境下，肯定会使我们执行货币政策的考量和政策

的制定更加有纪律，考量得更全面，所以也确实可以使这个货币

更加稳健，在全世界的信用更高。这样的结果肯定是减少了你我

钱包里的钱的缩水压力。[ 2015-12-01 11:01 ]

[易纲]

那既然是这样，第二个判断也就是不言而喻的了，将来你出

去，在全世界各地旅游、上学，包括用人民币购物更加方便，人



民币是一种被广泛接受的货币。对企业家来说，他们考虑投资，

那么人民币的跨境投资肯定也会更方便。[ 2015-12-01 11:02 ]

[易纲]

我是这么看对老百姓生活的影响，我们要从短期和长期来

看。在短期内，这些影响还不是一下就能显现出来的，但经过时

间，将来会越发体现出人民币纳入 SDR 的深远意义，包括给老百

姓所带来的好处。我在这里不仅仅说对中国老百姓，实际上人民

币纳入 SDR，对世界各国老百姓都有好处。[ 2015-12-01 11:02 ]

[易纲]

举一个例子，比如东南亚地区周边国家，对“一带一路”沿

线国家，实际上都会给那里的老百姓、群众、人民带来实惠和好

处。因为使用人民币更方便了，因为人民币更稳定，不管是贸易

还是投资，都会给大家带来很多的经济利益。谢谢。[ 2015-12-01

11:03 ]

[彭博新闻社 记者]

请问易行长，人民币加入 SDR 后，如果外汇市场出现了大幅

波动，央行还会不会果断出手干预？既包括 CNY 市场也包括 CNH

市场。那在您看来合理均衡的汇率水平大概是什么样的水准？另

外中国的资本对外开放的下一步是什么？我们已经对央行类机

构开放了银行间市场，我们什么时候会对商业银行开放市场？谢

谢。[ 2015-12-01 11:03 ]



[易纲]

你这个问题关于汇率市场和我前面回答的一个问题有联系。

我刚才讲的很清楚，我们现在实行的还是以市场供求为基础、参

考一篮子货币、有管理的浮动汇率制度，这点很重要。我们的汇

率形成机制肯定会向市场化的方向继续改革，这点是毫无疑问

的。[ 2015-12-01 11:04 ]

[易纲]

在汇率改革的过程中，我们会发现正常双向的波动是不可避

免的，肯定是完全符合经济规律的。如果大家看一下数据会发现，

实际上现在人民币对美元的波动率很小，你可以比较人民币对美

元的波动率与欧元、日元、英镑对美元的波动率，会发现这些货

币对美元的波动率要比人民币大得多，新兴市场的货币对美元的

波动率更大了。人民币对美元的波动率是很小的。今后双向的波

动有所扩大是完全正常的，是符合经济规律的。 [ 2015-12-01

11:04 ]

[易纲]

这种波动实际上是市场供求所驱动的，这种汇率的波动能够

随时、即时地调整国际收支的平衡。进出口、资本流动、人们预

期、市场事件在不断发生变化，所有的这些信息反映到汇率上都

会造成汇率的波动，汇率的波动反映了经济的基本面及消化这些

信息，从而把整个经济体综合地推向一个新的平衡，这是一个非

常自动的调整机制。[ 2015-12-01 11:08 ]



[易纲]

但是我说了，我们长远的目标是汇率的清洁浮动，那时候的

干预就极少了，但我们现在是有管理的浮动，有时候我们为了稳

定市场还有一些干预。我在前面已反复说了，从我们现在的体制，

到我们的目标实际上有一个过渡的过程，这个过渡的过程就是市

场化的过程。[ 2015-12-01 11:08 ]

[易纲]

刚才你问的问题我们现在有一个在岸市场，还有一个离岸市

场，我是说在尽可能的条件下，央行都会尊重市场供求关系的决

定性作用。但如果这种波动超过一定的幅度，或者说有一些在国

际货币基金组织讨论的国际收支发生异动的情况下，或者是国际

资本流动发生异动的情况下，那么央行还会果断地进行适当的干

预。[ 2015-12-01 11:09 ]

[易纲]

这个干预的结果是使得整个汇率的形成机制，从有管理的浮

动汇率，向今后进一步走向市场化的过程更加平稳。这是具有中

国特色的，而且这种中国特色已经被整个市场所认可，你要看过

去十几年的实践。[ 2015-12-01 11:09 ]

[易纲]

为什么我说人民币对美元的波动率比较小？我也并不是说

波动率小就是一个优点，将来波动率还可以有所扩大，但我所说



的这种中国特色，就是说我们从现在的体制到未来清洁浮动的目

标这个过程一定要把握得比较平稳，这种平稳对中国有好处，对

周边的国家有好处，实际上对全世界的增长和金融市场的稳定都

会有好处。[ 2015-12-01 11:09 ]

[易纲]

按照一个人一个问题的规矩我先回答你提出的第一个问题，

余下的给别的记者朋友继续提问。[ 2015-12-01 11:10 ]

[第一财经 记者]

今年8月11日汇率改革以来，汇率市场出现了比较剧烈的波

动，外界有评论认为现在央行保持汇率稳定是为了国际货币基金

组织对人民币加入 SDR 的评估，那现在人民币入篮以后，央行可

能会退出干预，那这样的话外界会担心资本外流，想请问易行长

对这个问题怎么看？谢谢。[ 2015-12-01 11:10 ]

[易纲]

这个问题和刚才华尔街日报的朋友问的问题差不多，我简单

的回答就是说这种担心没有必要。人民币入篮以后，整体上汇率

形成机制不变，我们还继续深化改革，继续向市场化方向推进，

但整个的框架没有发生变化。国际货币基金组织也没有要求我们

的汇率形成机制要改变，这一点在评估报告中大家要细读可以看

得很清楚。[ 2015-12-01 11:10 ]

[易纲]



但是你这个问题的后面是问了资本流动的问题，我可以在这

里回答一下资本流动的问题。人民币加入 SDR，大家对人民币有

了更高的预期、有更强的信心，人民币肯定会被广泛使用，这样

的国际认可，人民币国际储备货币地位的提高将来必然会带来在

世界范围内公共部门、央行、外汇储备管理部门和私人部门资产

管理者、养老基金管理者增加对人民币资产的投资，也必然会增

加全世界人民币的使用。这必然会带来跨境资金流动的增加，这

是肯定的。[ 2015-12-01 11:11 ]

[易纲]

我们仔细分析就会发现，这种跨境资金的流动是双向的，这

点非常重要。比如你刚才问的问题，你担心入篮以后人民币要贬

值，实际上你担心的是什么呢？你担心的是央行不干预以后有大

量资金流出，那人民币就贬值。[ 2015-12-01 11:12 ]

[易纲]

实际上人民币入篮以后，它对资本项目、对资金流动的影响

是双向的，有流入的因素也有流出的因素，我先给你分析流入的

因素。[ 2015-12-01 11:12 ]

[易纲]

流入的因素就是说各央行、各储备管理者还有私人部门、养

老金的管理者等等，他们肯定要考虑增持人民币资产，人民币将

来可能会更快地进入全球重要的指数之中，这就变成基准了。这



些资产管理者来说要按基准配置它的资产，肯定就要配一部分人

民币，中国的资本市场要开放，就会有一些资金流入。有人估计

未来五年或者是更长的时间有一个很大数额的资金的流入，这个

是可能的，但是流入的过程会是有序的。[ 2015-12-01 11:13 ]

[易纲]

什么是流出的因素呢？中国的企业要走出去，中国老百姓也

要走出去。最近几年企业走出去开始增多，对外直接投资（ODI）

增加得很快，而且将来居民对外组合投资的需求也会增加，就是

中国的居民也想在国际市场上投债券、股票等金融组合投资，你

看人民币入篮以后，有很多对外投资的需求。[ 2015-12-01

11:13 ]

[易纲]

那么下一个问题就是如何使我们政策的设计和出台的时机

比较合适，我们就要充分考虑流入的效应和流出的效应，如果政

策设计得比较巧妙，你可以把流入和流出的政策平衡地出台，使

得流入和流出可以大致抵消，或者抵消一大部分。实际上真正对

汇率的压力是净流入和净流出，如果我们政策设计得比较合适，

这个资金的净流入和净流出就比较稳定，这就把风险和单向的流

动最小化。[ 2015-12-01 11:13 ]

[易纲]

所以，我们在人民币加入 SDR 后将进一步加强国际收支的监



测，强化本外币政策协调和本外币政策一体化管理。同时也会加

强宏观审慎管理，守住底线。谢谢。[ 2015-12-01 11:14 ]

[中国日报 记者]

易行长，您好。我们看到 SDR 入篮的同时，IMF 也公布了人

民币在 SDR 权重是仅次于美元和欧元的第三大货币，您如何看待

这个排位？这是否符合人民银行的预期，有机构预测人民币比重

在10%-14%，如果从区间来看实现的权重还不是很大，您如何看

待？未来的权重是否还有调整的可能？谢谢。[ 2015-12-01

11:14 ]

[易纲]

大家都很关心权重，刚才朱隽司长给大家介绍了现在是美

元、欧元、人民币、日元、英镑这样的一个顺序，我认可人民币

这样一个权重，我们也积极地参与了公式制定的讨论。实际上这

个公式制定中权重的一半是出口，也就是贸易，货物贸易和服务

贸易；另外一半是金融变量，其中主要考虑三个变量：一个是外

汇储备、一个是外汇交易，另外是国际金融业务，包括国际银行

业负债，还有国际债务证券。[ 2015-12-01 11:14 ]

[易纲]

金融领域主要是这三块。外汇储备就是各国央行持有的外汇

储备中的构成，欧元多少、美元多少、人民币多少。外汇交易是

全世界这么多外汇市场外汇交易的量，欧元是多少、美元是多少，



数字是明摆着的。再一个是国际金融业务，证券的发行等等都是

用哪国货币做的。[ 2015-12-01 11:14 ]

[易纲]

金融这方面给的权重各是1/3，最后算出来就是国际货币基

金组织最后公布的权重。我们认为 SDR 货币权重首先有一个规

则，比如它告诉我们货物出口和服务出口非常重要，占了一半的

权重，而中国是一个进出口大国，将来中国的进出口在世界上的

地位还将是名列前茅的，这一点我们有非常强的信心。另外就是

金融变量这块，你看外汇储备是一个什么样的格局？外汇市场上

的交易是什么样的格局，国际金融业务是什么样的格局，我们心

里都很清楚，我不在这儿细说了。你要用金融这50%的权重里又

分1/3、1/3、1/3到这三个变量中计算出来中国就应该得10.92%，

所以我对这个公式算出来的权重认可、尊重。[ 2015-12-01

11:14 ]

[易纲]

大家再想一想，对于这个权重要看将来的趋势。你的进出口

货物和服务贸易的进出口将来是怎么回事，你心中要有数。在各

国的外汇储备、各个外汇市场的外汇交易和国际金融业务的银行

负债也好、证券发行也好、将来是什么样的改革开放的趋势，我

们心中得有数。所以我们现在有这样一个权重，我想将来人民币

会越来越好，在全球金融市场中人民币会发挥更加重要的作用，

这个重要作用体现在更加稳定、分散化、更加便民，特别有利于



周边国家和“一带一路”沿线国家。谢谢。[ 2015-12-01 11:14 ]

[财经杂志 记者]

我问一个宏观的问题，人民币加入 SDR 后成为国际储备货

币，央行货币政策在国际上关注度也会较之前有所提升，现在市

场有声音认为人民币加入 SDR 后央行的自主性有所降低，另外一

种声音说货币的自主性一如既往与从前一样，只不过会考虑到国

际上的其他国家，请易行长对这块进行解读，谢谢。[ 2015-12-01

11:14 ]

[易纲]

这是一个宏观的问题。实际上你可以仔细看基金组织的评估

报告，对中国货币政策框架的影响有限。我们的货币政策总体来

说是按照既有政策框架来进行的，当然我们现在的改革也很多

了。人民币加入 SDR 说明国际货币基金组织和国际社会对中国货

币政策框架的认可。我们加入 SDR 以后，我们所做的适合 SDR 的

操作和改进，与完善货币政策框架的改革方向是完全一致的。

[ 2015-12-01 11:14 ]

[易纲]

中国的经济已经深度地融入了世界经济，我们货币政策所面

临的是什么呢？我们是全世界第二大经济体，我们国内有一个很

大的市场。同时我们货币政策面对着的是一个开放的宏观经济格

局，和一个复杂的金融市场环境。所以在货币政策上如何平衡好



国内经济与中国深度地融入对外经济。中国在贸易上、投资上、

人流上、物流上、信息上都深度地融入了世界经济，在金融市场

上越来越融合。就说我们人民币的这个市场，我们有在岸市场，

还有一个离岸市场，它也是完全融合在这个市场体系中的。

[ 2015-12-01 11:14 ]

[易纲]

货币政策要面对这种复杂的局面，我们肯定要稳步推进利

率、汇率的市场化改革，我们要继续重视数量型工具，但是我们

会更加重视价格型工具。同时，我们还要强化宏观审慎管理。所

以我们货币政策既定的这些改革，比如最近你们看到的在利率上

的这些改革，利率的政策越来越清晰，利率的政策越来越稳定。

我们的利率将来会逐步形成一个比较稳定的利率走廊，有一个上

下限，所以市场整个的预期就稳定了。[ 2015-12-01 11:15 ]

[易纲]

我们宏观审慎的管理也会得到加强。我们整个的体系，数量

型的政策工具还会继续用，还会很重要，但是你会看到利率、汇

率这些价格型的货币政策工具在和全球的市场互动中，和整个实

行稳健货币政策的过程中的作用是越来越重要的。这些和加入

SDR 的一些改进，在方向上是一致的。 [ 2015-12-01 11:15 ]

[易纲]

所以，我认为我们今后的货币政策框架会更加稳定、更具弹



性。我们这个货币政策的框架在保持中国特色的同时，也会更加

紧密地和国际接轨。它的透明度、它的沟通、它的信息的传播、

它对预期的管理将更加和国际接轨，同时你仔细地研究中国的货

币政策，中国的货币政策是有中国特色的。所以加入 SDR 以后，

总体上我觉得货币政策框架会更加稳定、更具弹性，它的效率会

进一步提高。谢谢。[ 2015-12-01 11:15 ]

[邵伏军]

谢谢易行长，谢谢各位媒体朋友，今天的媒体吹风会到此结

束。谢谢大家，再见。[ 2015-12-01 11:15 ]

（文章来源：新华网）


